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北京冬奥会前夕，中国冰雪健儿的

备战工作也进入到最后的冲刺阶段。最

近几天，好消息不断传来。

当 地 时 间 12 月 4 日 ，在 2021/2022

赛季自由式滑雪大跳台世界杯美国斯

廷博特站比赛中，中国选手谷爱凌发挥

出色，以 184.25 分的总成绩勇夺女子冠

军，并成为有史以来在自由式滑雪比赛

中完成前空翻两周加转体四周动作的

女子第一人。

谷爱凌在本赛季的征程其实并不

顺利。在上个月的世界杯奥地利施图

拜 站 比 赛 前 ，谷 爱 凌 在 训 练 中 不 慎 受

伤，为了保险起见而退出了比赛。最近

状态好转，谷爱凌才重回赛场，征战美

国斯廷博特站比赛，迎来了个人的新赛

季首秀。

自由式滑雪大跳台世界杯决赛分为

3 轮，选手要准备两套动作，以每套动作

的最好成绩相加，即为总成绩。决赛首

轮 ，谷 爱 凌 得 到 88.25 分 ，排 在 第 4 名 。

前两跳过后，谷爱凌凭借稳定的发挥领

跑积分榜。第三跳，谷爱凌冲击更高的

难度，最终漂亮地完成了前空翻两周加

转体四周的动作。这一跳让她得到了全

场最高的 96.00 分，并最终以 184.25 分锁

定金牌。法国选手泰丝·勒杜与挪威选

手约翰娜·基利分获第二三名。

“首次参加大跳台世界杯，拿到一枚

金牌，并成为历史上第一个在比赛中完

成前空翻两周加转体四周的女子运动

员，非常高兴。”赛后，谷爱凌非常激动。

至此，谷爱凌集齐了世界杯 U 型场地、

大 跳 台 和 坡 面 障 碍 技 巧 3 个 项 目 的 金

牌。

值得一提的是，大跳台是谷爱凌在

北京冬奥会中参加的 3 个项目之一。除

此之外，她还将参加自由式滑雪 U 型场

地以及坡面障碍技巧。这两个项目，她

都曾在世锦赛中问鼎金牌。

此前，谷爱凌表示，在她所要参加的

3 个冬奥项目中，对 U 型场地的成绩最

为期待。“以前我最喜欢的是坡面障碍技

巧，现在我感觉自己最期待的是 U 型场

地。”相较之下，大跳台则是她参加正式

比赛次数最少的项目，“我平常训练不会

专门去练它，我会练坡面障碍技巧，因为

坡面障碍里也有跳台，它们之间有相通

之处。”

自 由 式 滑 雪 大 跳 台 比 赛 ，是 北 京

2022 年冬奥会的新增项目，也是谷爱凌

的重要冲金点之一。在冬奥之前，谷爱

凌只有两次参加自由式滑雪大跳台赛

事的机会，一次是世界杯斯廷博特站，

另 一 次 是 下 个 月 的 世 界 极 限 运 动 会 。

在斯廷博特的夺冠经历，相信将为谷爱

凌接下来的冬奥备战提供更加坚定的

信心。

同样是在斯廷博特站，17 岁的中国

选手苏翊鸣拿下男子单板滑雪大跳台世

界杯冠军，填补了中国冰雪运动的一个

空白。

在 12 月 3 日举行的预赛中，苏翊鸣

第一跳高质量完成，得到了 93 分。虽然

第二跳出现失误仅得到 51 分，但取两轮

的最好成绩，苏翊鸣以 93 分排名小组第

一，顺利晋级。苏翊鸣也成为首位闯进

单板滑雪大跳台世界杯决赛的中国男选

手 。 另 一 组 的 挪 威 选 手 克 莱 韦 兰 以

94.75 分排名预赛第一。

决赛进行三轮比赛，取两轮的最好

成绩，这就需要运动员不仅要难度更要

稳定。在北京时间 12 月 4 日的决赛中，

苏翊鸣的表现更为出色。他在前两轮分

别完成了内转五周后手抓前刃和外转五

周 抓 板 尾 的 动 作 ，拿 下 85 分 与 70.25

分。虽在第三轮发挥不佳，他仍以总分

155.25 分最终拿下冠军，创造了历史。

“太不可思议了，我没法描述自己

的 感 受 ，感 谢 所 有 人 的 支 持 ，天 气 、场

地 ……今天的一切都很完美。”苏翊鸣

在赛后难掩激动之情。

17 岁的苏翊鸣，是中国男子单板滑

雪运动的领军人物。他凭借不断奋进、

突破自我的精神，多次为中国单板滑雪

项目赢得突破。据悉，在跟随单板滑雪

大跳台和坡面障碍技巧国家队在欧洲集

训期间，他已在训练中成功完成正脚空

中内转五周半抓板的动作，北京冬奥会

的前景备受看好。

稍早之前，在空中技巧赛场也传来

了好消息。2021/2022 赛季国际雪联自

由式滑雪空中技巧世界杯芬兰鲁卡站于

当地时间 12 月 2 日拉开战幕，中国选手

在前两日比赛中表现出色，孔凡钰和徐

梦桃分别在女子组比赛中夺冠。

鲁卡站是本赛季自由式滑雪空中技

巧世界杯首站比赛，也是中国队在本赛

季的首次亮相。12 月 2 日进行的首场女

子比赛中，平昌冬奥会铜牌得主孔凡钰

在资格赛中表现不佳，仅排名第八，但随

后在决赛轮上演绝地反击，最终凭借决

赛第二轮难度系数 3.525 的动作得到全

场最高的 89.53 分，摘得冠军。另一位中

国小将邵琪同样发挥出色，与哈萨克斯

坦选手并列获得亚军。世界冠军徐梦桃

在资格赛中排名第一，决赛最后一跳落

地时没能站稳，仅获第六名。

当地时间 12 月 3 日女子组进行了

第 二 场 角 逐 ，中 国 选 手 再 度 包 揽 冠 亚

军。与第一场进行资格赛和两轮决赛

不同的是，第二场赛制更加残酷，采用

一跳定胜负。首场比赛中出现失误的

徐 梦 桃 没 有 让 机 会 再 次 溜 走 ，以 99.49

分 拿 下 新 赛 季 个 人 首 冠 ，孔 凡 钰 以

95.52 分摘得亚军。

值得一提的是，这是徐梦桃第 26 次

拿到世界杯分站赛冠军，她也就此超越

澳大利亚名将库珀成为世界杯历史第一

人。“这是我的第 26 个世界杯冠军，能够

书写历史，感觉很特别。”徐梦桃赛后说。

随后进行的空中技巧男女混合团体

赛是北京冬奥会新增项目，徐梦桃继续

出战。比赛中，徐梦桃、贾宗洋和齐广璞

发挥稳定一路领先，最终中国队以总分

343.24 获得冠军，俄罗斯队、乌克兰队分

获第二三名。

左上图：12 月 4 日，谷爱凌（中）在

颁奖仪式上庆祝。 新华社发

右上图：12 月 4 日，苏翊鸣在颁奖

仪式上。 新华社发

中国冰雪健儿捷报频传
■本报记者 仇建辉

走近冬奥

随着中国足协的一则官宣，主帅李

铁下课，从传闻变成了现实。

李 铁 为 何 请 辞 ？ 原 因 不 难 猜 测 ，

球队战绩不佳、中澳之战赛后发布会

上的言论、社交媒体打广告引发热议

等。

从四十强赛中途接手国足，率队全

胜晋级，到十二强赛前 6 轮仅拿到 5 分，

出线已遥不可及，李铁从临危受命到黯

然下课，结局似乎早已注定。从 2020 年

1 月 2 日上任，到 2021 年 12 月 3 日主动

辞 职 下 课 ，李 铁 在 国 足 的 帅 位 上 坐 了

701 天 。 与 之 前 众 多 国 足 主 帅 一 样 的

是，李铁也是在一片争议声中离开。

有人说，李铁在国家队的未来，从

上任之时就可以预料到。毕竟在联赛

层 面 ，李 铁 还 没 能 拿 出 有 说 服 力 的 成

绩。除此之外，李铁十足的个性、对于

部分球员的征召和使用，也招来了很多

非 议 ，这 些 都 为 后 面 的“ 剧 情 ”埋 下 伏

笔。但伴着如此大的争议下课，还是有

些出乎意料。

随着李铁的离开，当年和他一起征

战 2002 年韩日世界杯的队友李霄鹏走

马上任，执掌国足。

为何选择李霄鹏？疫情当下，中国

足协可选择的主帅并不多。人在海外

的外籍教练很难考虑，在国内的外教基

本都有工作在身，本土教练能够执掌国

足的近乎没有。李霄鹏几乎是目前唯

一的选择。

李霄鹏和李铁的执教风格并不相

同，他上任后能带来哪些变化？

李 霄 鹏 于 2005 年 退 役 ，此 后 他 开

始 自 己 的 教 练 生 涯 。 不 过 ，他 在 中 国

女 足 帅 位 上 的 经 历 并 不 算 成 功 ，带 领

女 足 征 战 28 场 ，取 得 8 胜 6 平 14 负 的

成 绩 。 在 此 期 间 ，中 国 女 足 在 广 州 亚

运 会 上 无 缘 奖 牌 ，也 未 能 拿 到 伦 敦 奥

运 会 的 参 赛 资 格 。 幸 运 的 是 ，此 后 李

霄 鹏 执 掌 山 东 鲁 能 取 得 了 明 显 的 进

步，不仅两度获得中超最佳教练奖，还

曾 两 次 率 队 杀 进 足 协 杯 决 赛 ，遗 憾 的

是两次都铩羽而归。

经过这些年在中超赛场的磨砺，李

霄鹏逐渐形成了自己的执教风格。他

追求阵容稳定，比赛中更喜欢抢开局，

而不是保留实力后发制人。同时，他对

年轻球员的使用培养也颇有心得，有望

让国足刮起青春风暴。

与李铁不同，李霄鹏无论是在青岛

队、石家庄队，还是后来执掌山东泰山

队 、武 汉 队 ，都 是 一 个 追 求 稳 定 的 主

帅。他始终坚守 4231 阵型，首发阵容也

相 对 固 定 ，往 往 只 进 行 较 小 幅 度 的 轮

换。国足在最后 4 场十二强赛中，恰恰

需要以一套稳定的阵容来出战，打出血

性、打出气势。

李霄鹏在年轻球员的使用方面，不

仅 大 胆 ，而 且 颇 有 心 得 。 执 教 山 东 队

时，段刘愚、郭田雨就是在他的培养下

崭露头角，并逐步成熟。现在，23 岁的

段刘愚已成为球队中的重要一员：高中

锋郭田雨本赛季则已打进 8 个进球，是

目前的本土射手王。此外，边路好手韦

世豪以及他在广州队的队友杨立瑜，都

有望重回国足。

李 霄 鹏 还 有 一 大 优 点 ，就 是 与 球

员、媒体关系相对融洽，能处理好人际

关系，这也让他在阵容调整上有更多的

余地。更何况，包括王大雷、蒿俊闵、金

敬道等国足球员都曾与李霄鹏合作多

年。

另 外 ，李 霄 鹏 对 待 老 将 也 一 视 同

仁。他在执教山东队时就常常强调，谁

训练状态好谁就上场，老队员在场上可

以 帮 助 年 轻 球 员 快 速 成 长 。 目 前 ，郜

林、冯潇霆等老将，尽管已超 35 岁，但也

不排除重回国家队的可能。

十二强赛还剩 4 场比赛，如何带领

国足打出新变化，恐怕才是李霄鹏的现

实目标。可以想象，新任主帅李霄鹏的

压力，绝不会轻。

左上图：2021 年 4 月 23 日，时任武

汉队主教练李霄鹏在比赛中指挥球员。

新华社发

国 足 期 待 新 变 化
■本报记者 仇建辉

长 镜 头

不出意外，梅西拿下了个人的第七

座金球奖。

很多人可能会问，梅西凭什么再度

加冕金球奖？我们来看看梅西在过去

一年的表现。

在俱乐部层面，梅西拿下了西甲金

靴奖，随巴塞罗那队拿下了国王杯冠

军；在国家队层面，梅西作为球队的绝

对主力，率领阿根廷队拿下了美洲杯冠

军。2021 年，梅西斩获 30 个联赛进球

和 15 次助攻，相比往年动辄五六十个

进球不算突出，但若横向比较，梅西依

然矗立于顶级射手的行列。

更值得一提的是，美洲杯上，梅西

率队在宿敌巴西队的主场勇夺冠军，结

束了阿根廷队 27 年无冠的尴尬，也拿

到了自己在国家队的首个大赛冠军。

既有团队荣誉，也有个人表现，梅西再

夺金球奖也就实至名归了。

反观梅西的竞争对手们——莱万

多夫斯基在拜仁大杀四方，但拜仁在欧

冠早早出局，波兰国家队在欧洲杯上成

绩不佳，影响了莱万多夫斯基的评分。

萨拉赫在利物浦个人表现神勇，进球颇

多，无奈利物浦既无英超冠军，也未加

冕欧冠，埃及国家队没有大赛，整个赛

季没有奖杯加持，十分可惜。至于本泽

马、若日尼奥，也各有优劣。本泽马缺

大赛冠军，欧国联冠军在有欧洲杯的年

度，只能说含金量太低。若日尼奥倒是

随切尔西队拿到欧冠，又跟随意大利队

加冕欧洲杯冠军，可惜他在两支球队均

不是核心，也影响了得票。

“这对我来说是一个特别的夜晚。

能和莱万多夫斯基竞争是一种荣誉，你

应该是去年的金球奖得主，主办方《法

国足球》应该把奖杯给你。你是理所当

然的赢家，你也应该在家里拥有一个奖

杯。”在发言时，梅西不仅称赞了莱万多

夫斯基，还表示主办方应该向波兰前锋

补发 2020年因疫情取消的金球奖。

梅西向来十分谦逊，他从不揽功于

己，总是把荣誉归功于队友和团队。他

心中也更多想着能为球队赢得荣誉。

这是为何梅西在巴萨效力近 20 年，以

及来到大巴黎后，基本上没听说过队友

批评他的重要原因。一位能在球场上

扛着队伍前行，在场下还如此低调的队

友，谁会不喜欢呢？

实事求是地说，34 岁的梅西今年

表现确实没有过去那般神勇。但竞争

对手同样不给力，纷纷掉链子，这才给

了梅西七夺金球的良机。

从 2009 年到 2021 年，梅西 7 次成

为金球奖得主，已经完成了前所未有的

纪录。今年的获奖使他又一次扩大了

对老对手C罗的领先优势。葡萄牙球星

C罗目前手握5座金球奖，排名第二位。

梅西为什么能保持巅峰这么久？

除了个人天赋和努力之外，年轻人没有

迎头赶上也是个重要原因。被寄予厚

望的内马尔并没有将超高的天赋完全

兑现，而格列兹曼、姆巴佩也未能在世

界杯夺冠后，一跃站上世界之巅。梅西

如今依然能加冕金球奖，其实并不仅依

靠的是过去一年获得的西甲金靴和美

洲杯冠军，更是连续十几个赛季、每一

年都保持着稳定的竞技状态。要打败

一个状态如此出色的梅西，需要年轻一

辈持之以恒且日臻完美的表现。

放眼未来，2022 年的“金球奖”从

候选人到当选者一定会有不小的变

化。岁月不会因为人对光辉岁月的留

恋而停下脚步，但梅西树立的标杆将是

持久的参照物，让哈兰德、佩德里、维尼

修斯和贝林厄姆们砥砺前行。毕竟之

前，世界足坛的成功标准是一座“金

球”，而如今早已远不止于此。

“金球”纪录的背后
■蔡 宇 张景煦

聚 议 厅

目前，北京冬奥会的测试活动正有

序展开，为冬奥会的筹备做最后的冲

刺。12 月 5 日，“相约北京”2021/2022

国际雪联跳台滑雪洲际杯和北欧两项

洲际杯，在北京冬奥会张家口赛区古杨

树场馆群的国家跳台滑雪中心和国家

越野滑雪中心圆满收官。

此次跳台滑雪洲际杯有来自 11 个

国家和地区的 49 名运动员参赛，北欧

两项洲际杯有来自 12 个国家和地区的

32 名运动员参与争夺。赵嘉文、董冰、

彭清玥、宋祺武等在跳台滑雪和北欧两

项项目上为中国队锁定北京冬奥会参

赛席位的选手悉数亮相。

12 月 4 日上午测试赛迎来首站比

赛，跳台项目女子个人标准台比赛率先

展开，俄罗斯选手雅科夫列娃拿下国家

跳台滑雪中心建成投运后首场国际比

赛的金牌。

随后，国家跳台滑雪中心迎来北欧

两项男子个人标准台、跳台滑雪男子个人

大跳台的比赛，国家越野滑雪中心展开北

欧两项男子个人越野滑雪10公里比赛。

12 月 5 日，两个项目测试活动展开

第二站争夺。跳台滑雪项目女子个人

标准台上，中国选手董冰勇夺亚军，彭

清玥、李雪尧分列第五六名。

“从今年年初到现在状态一直在走

下坡路，但这次从国外训练回到家门口

参赛，感觉状态回升了。所有队员对场

地适应得也都很快。”老将李雪尧赛后

说，之后她们将全力备战，争取在冬奥

会前把状态调整到最佳。

赛后，多位运动员和国际雪联官员

都表达了对场馆运行和竞赛组织工作

的肯定。冬奥会历史上首枚女子跳台

滑雪金牌得主、德国名将沃格特表示：

“能够来中国参赛非常开心。我之前和

膝盖伤病做了很久的斗争。这边场地

条件非常好，我期待很快能回到这里参

加冬奥会的正式比赛。”

赛事组织保障工作也得到了参赛

人员的一致认可。本次测试赛是北京

2022 年冬奥会前，国家跳台滑雪中心

和国家越野滑雪中心最后一次实战演

练，志愿者热情高涨。

张家口赛区古杨树场馆群执行主

任、国家跳台滑雪中心场馆主任王波表

示，通过这次测试赛，运行团队对比赛

场地设施、场馆运行机制、疫情防控措

施、赛事服务保障等方面展开全方位测

试和检验，并对竞赛场地、计时记分、体

育展示、现场颁奖、医疗救治等方面进

行联动测试，将为正式比赛的举办奠定

坚实基础。

下图：12月5日，董冰（前左）在完成

比赛后与队友庆祝。 新华社发

张家口赛区测试活动收官
■文 元 王 艺


